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Часть 1. БЫЛОЕ – В НАСТОЯЩЕМ...
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МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ...

В 1978 году я окончила Нижегородский
государственный университет им. Н.И. Лоба-
чевского и начала работать в Институте инос-
транных языков. Я преподавала русский язык,
и так случилось, что основную часть группы,
где я была куратором, составляли студенты-
целевики из Волгограда. Они очень скучали по
дому, рассказывали мне, что никак не могут
привыкнуть к старому Нижнему, где много
уголков, которые описал в своих пьесах М. Горь-
кий – узких деревянных улочек, купеческих
домов и т. п., рассказывали о широких просто-
рах Волгограда, о жарком лете, рыбе и поми-
дорах. Я никогда не была в Волгограде и ду-
мала, что они просто скучают по дому.

Я была в то время молодым преподава-
телем, по возрасту почти ровесницей моим пер-
вым волгоградским студентам. Правда, у меня
уже была семья, маленький ребенок, и жили мы
в аспирантском общежитии, не имея никаких
перспектив в плане жилья. И вот однажды нам
с мужем попалась «Учительская газета», где
было написано, что в Волгограде открывается
университет, куда приглашают на работу моло-
дых специалистов. Мы решили поехать. У нас
есть молодость, образование, мы получим ра-
боту и жилье, а друзья и знакомые обязательно
появятся, то есть будет все, что, как нам каза-
лось, нужно для жизни. Так и сделали.

Это было, конечно, смелое решение. Оно
изменило нашу жизнь.

В августе 1980 года ночью мы прилете-
ли в Волгоград и долго ехали на такси по Вто-
рой Продольной от Исторической до Кировс-
кого района (нас поселили в общежитии
Энерготехникума). Выехав на нужную нам
улицу, мы удивились, что до нашего дома так
далеко и что улица такая длинная. Еще больше
было удивление, когда мы утром посмотрели
в окно (наши окна выходили в степь), а потом
пошли смотреть город – в ширину мы прошли
Кировский район за 20 минут!

В августе стояла жуткая жара, помидо-
ры люди покупали ящиками, рыба около мага-
зинов плавала в огромных чанах... Словом,
южная специфика бросалась в глаза. Я не раз
вспоминала моих нижегородских студентов,
мне хотелось найти маленькую узкую улочку,
проехать по городу не в длину, а в ширину.
Я очень скучала по Нижнему и много лет при
первой возможности ездила туда.

Очень понравился центр города, набе-
режная Волги, Мамаев курган, то, как в горо-
де сочеталась история и современность.

Я нисколько не сомневаюсь, что реше-
ние «начать новую жизнь» было правильным,
хотя не все было просто. Это как путевка на
целину. Причем не ехали «посмотреть», мы
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ехали жить и работать. Когда еще можно уви-
деть открытие университета? И не просто
увидеть, а участвовать в этом! Люди, кото-
рые создавали университет, в первую очередь
волгоградцы, очень многое сделали для при-
езжих, среди которых были не только ученые
с именем, но и только начинающие. Я благо-
дарна первому ректору М.М. Загорулько,
С.П. Лопушанской, Т.В. Максимовой, Р.Л. Ко-
валевскому, М.М. Денисенко, В.И. Мелиховой
и другим, кто помогал и в работе, и в жизни.

Первые полгода иногородние преподава-
тели жили в общежитии. Это было непросто,
но интересно. Да и студенты находились не-
далеко, и мы имели возможность часто об-
щаться в неофициальной обстановке. До сих
пор я общаюсь с некоторыми студентами пер-
вого набора.

Я, как и все, строила университет в пря-
мом смысле слова: работала на строительстве

общежития, сажала деревья, оборудовала
учебные кабинеты. Но самое главное, конеч-
но, это то, что я присоединилась к научной лин-
гвистической школе Волгоградского госунивер-
ситета, а именно к школе профессора
С.П. Лопушанской. Она сумела увлечь свои-
ми идеями, помогла мне совместить то, что
было сделано в Нижнем Новгороде, с ее под-
ходами, направить мою научную деятельность.

Прошло почти 30 лет, как я живу в Вол-
гограде. С Нижним Новгородом связь не
потеряна. Я езжу туда на конференции, там
защищала докторскую диссертацию, там
живут родственники. У меня всегда была
возможность туда вернуться, да и сейчас
зовут. Но Волгоград уже давно стал моим
городом. Здесь у меня есть то, что я хоте-
ла приобрести в 1980-м: любимая работа,
дом, семья и близкие люди – а это все, что
мне нужно!


